

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X, Número 3392

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón jueves 10 de Junio de 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Cinematógrafo Consey

El mejor y más concurrido de la isla por tener la máquina más moderna y garantizada la seguridad del público por estar instalada su cabina fuera del local.

SABADO 12 JUNIO DE 1915 - DIA DE MODA

Grandiosa sesión a las 9

Grandiosísimo estreno de

GUERRA

1.500 metros

Marca MILANO

La última y más sensacional producción de esta gran manufactura. Film pasional de gran actualidad, rico en sentimientos y en situaciones vividas de la más pura realidad. Puesta en escena e interpretada por el famoso GUGLIERMO ZORZI.

Domingo, dos grandes sesiones, a las 6 con sorteo de regalos y a las 9 continúa hasta las 12.

Véanse fotografías expuestas en el BAZAR.

Gran rebaja de precios

Ayuntamiento de Mahón

Sesión ordinaria del 2 de Junio de 1915.

Presidió el señor Alcalde don Juan de V. de O. Ivar, asistiendo los señores Betrán, Escudero, Pons Zabala, O. Ives, Coll, Ponsseti, Vincent, Pons Casté.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar los extractos de las actas de las sesiones celebradas por este Ayuntamiento durante el pasado mes de mayo.

Aprobar la distribución e inversión de fondos para este mes.

Aprobar varias cuentas.

Quedar enterado de la comunicación del señor cura Regente de la parroquia de Santa María invitando al Ayuntamiento a la Procesión del Corpus Cristi.

Quedar enterado de la comunicación del señor Director de la Archicofradía de María Auxiliadora invitando al Ayuntamiento a la procesión general que se ha de celebrar el 6 del actual para conmemorar el primer centenario de la institución canónica de la fiesta de dicha Virgen.

Conceder permiso a don Miguel Fuguet Sintés para efectuar obras en el frontis de la casa número 1, de la calle del Rector.

Cubrir por medio de piedras de sillería, arenisca la canal que desde la fuente de San Juan conduce las aguas al depósito de la Alameda.

Ampiar hasta cuatrocientos cincuenta metros cuadrados, o los que sean necesarios, la superficie que el municipio cede al Estado para levantar la casa de correos y teléfonos en el paseo de la Miranda de esta ciudad.

Comisionar a los señores Alcalde, Secretario y Concejales que deseen asistir a la Asamblea General de Ayuntamientos de Menorca que ha de celebrarse en Mercadería, el día 6 de este mes, al objeto de tratar de asuntos de interés general para la isla y formar el Presupuesto de Gastos de la Sección de la Comisión Mixta de Reclutamiento.

Conceder quince días de licencia al alcalde señor de V. del.

Admitir en principio las condi-

ciones aceptadas por don Antonio Turzó al tomar parte en el concurso para la construcción de un nuevo matadero.

Exponer al público hasta el veinte del actual el padrón del arbitrio establecido sobre los tejados, que vierten el agua en la vía pública.

Señalar del veinticinco del actual al veinticinco de julio el plazo voluntario de cobranza del arbitrio sobre canalones.

Conceder un nuevo plazo de cobranza voluntaria, que terminará el diez de julio próximo, para pago de los arbitrios correspondientes a este año, sobre carruajes, motores y calderas de vapor, casinos, cafés, vendedores de vino, etc., y sobre tiendas que venden verduras.

Destinar cien pesetas a la adquisición de obras que para la enseñanza de la niñez edita la S. A. Industrias gráficas de Barcelona para repartirlas entre los alumnos de las escuelas nacionales.

Expresar a la familia de don Miguel Carreras, maestro práctico de obras que ha sido del Ayuntamiento, el sentimiento de la Corporación por el fallecimiento de dicho señor.

Que por el señor Arquitecto se revise el alero Norte de la cárcel del Partido para proceder a su arreglo.

Consignar en acta la satisfacción con que el Ayuntamiento ha visto el indulto concedido a los reos de Beña Galben.

Que por el señor Arquitecto se inspeccione, para su arreglo, el depósito existente en uno de los almacenes del muelle, por donde discurren las aguas de la alcantarilla de la calle de Isabel II.

Quedar enterado que en la noche del sábado, día cinco del actual, se celebraron fiestas callejeras en la plaza Vieja para solemnizar la inauguración de la fuente pública.

Aprobar las condiciones de cesión al ramo de Guerra de parte de los terrenos que el municipio posee sobre la cuesta de la Independencia, para levantar los parques de suministro y de campaña.

A INFORME

De la Comisión de Fomento a saber:

Instancia de don Antonio Pons Guerau, pidiendo permiso para ins-

talalar un motor de 172 H. P. en la casa número 6 de la calle de Isabel II. Instancia de don Antonio Sintés pidiendo permiso para colocar canalones y construir por debajo de ella una canal que conduce a la calle las aguas llovedizas de la casa número 123 de la calle de Pl. y Margall.

De la Comisión de Hacienda a saber:

Cuentas. Reclamaciones que pueden ofrecerse al padre del arbitrio sobre canalones.

A estudio de la Comisión de Consumos, cuentas de gastos de Mayo.

A estudio de la Comisión de Beneficencia, cuentas de gastos de Abril. Y se levantó la sesión.

En el frente ruso

Explicando la evacuación de Przemysl.

Petrogrado, 6.—La evacuación de Przemysl ha obedecido a evitar que 120 ó 140.000 hombres se hallasen bloqueados y expuestos al fuego de la artillería pesada.

En lugar de estar inmovilizados, como estaban, serán utilizados en operaciones. Además, las defensas de Przemysl se hallan arrasadas en su mayor parte, y la ciudad no tiene ya la importancia de una fortaleza.

Nuestras fuerzas habían tomado Przemysl el 22 de marzo por la mañana.

El general Kusmanek, que mandaba la plaza, capituló después del fracaso de un último esfuerzo desesperado realizado por una parte de sus tropas, y como consecuencia de los continuos progresos de la infantería rusa que amenazaba destruir las defensas.

La guarnición austriaca que se rindió comprendía más de 120.000 hombres, con nueve generales y más de 2.500 oficiales.

Una parte de la numerosa artillería que defendía la plaza, y que suponía unos 2.500 cañones, había sido ocultada o deteriorada por el enemigo.

Pero todo cayó en poder de los rusos, que se apoderaron igualmente de 500 vagones, de cuatro locomotoras y de unas 4.000 toneladas de carbón.

Los fuertes y las otras obras de defensa habían sido destruidas por los propios austriacos, que habían hecho volar igualmente el puente del San, los almacenes, etc.

Nuestras tropas no han podido lógicamente reconstruir durante su permanencia en Przemysl todas las fortificaciones destruidas. Por otra parte, Przemysl nos era mucho menos necesario que para los austriacos.

Para ellos, esta plaza situada en la gran vía procedente de Lwof, trastornaba las operaciones de un ejército ruso que fuese contra Cracovia o contra el frente de los Cárpatos.

Mas para los rusos, una vez tomados Jaroslaw, Dóbrojil y Sambor a mediados de mayo, y cortadas las vías férreas que iban hacia Cracovia o hacia los Cárpatos, Przemysl no representaba más que el punto de partida de un ferrocarril que estaba inutilizado, y a la unión de dos líneas de defensa, la de San y la del Dniester, que estaban inutilizadas.

También los rusos acordaron abandonar Przemysl por las mismas razones que les harían abandonar cualquier punto difícil de defender.

Se ha tomado esa decisión cuando la artillería pesada de los austro alemanes que atacaba a Przemysl por el Sudoeste se ha hallado en condiciones de tirar sobre la vía férrea Przemysl-Lwof.

Este grave peligro que amenazaba a las comunicaciones de Przemysl con los otros sitios del frente ruso, debió presentarse hacia el 29 de Mayo.

Los periódicos rusos comentan las informaciones oficiales, según las cuales se han hecho saltar antes de la evacuación las construcciones y las obras que pudieran ser utilizadas para la defensa de la plaza.

La actitud de los Estados Unidos

Divergencia de criterios

Washington 6.—Dícese que en la nueva nota del Presidente Wilson a Alemania repetirá el «Lusitania» hacia un viaje pacífico, que no opuso resistencia alguna a un intento de captura, que el buque no estaba armado y que todos los demás puntos tratados en la nota alemana se estiman improcedentes.

El objeto de la nueva nota es saber si Alemania, en adelante, tratándose de buques no artillados, cualquiera que sea la nación a que pertenezcan, pondrá en seguro a los pasajeros antes de proceder a la destrucción de los navios.

En el ministerio de Estado afirman que si el «Lusitania» hubiese llevado a bordo explosivos el Gobierno yanqui lo hubiese sabido.

Varios periódicos indican que el Presidente Wilson ha informado al embajador alemán en Washington, diciendole con toda claridad, que Alemania deberá en adelante asegurar las vidas de los no beligerantes, como condición indispensable para toda conversación ulterior sobre ese punto.

Así, en contestación a la demanda de Alemania para un acuerdo preliminar relativo a los hechos, los Estados Unidos insisten sobre un acuerdo previo referente a los principios fundamentales de la humanidad.

El Gobierno unánime

Nueva York 6.—El Gobierno unánimemente se halla al lado del Presidente en su determinación de hacer renunciar a Alemania a la guerra submarina contra los no combatientes como precio de la continuación de las buenas relaciones entre ambos países.

Hasta Bryan y Daniels, que al principio eran opositos a una acción enérgica, piensan ahora que los Estados Unidos deberán adoptar una actitud resuelta con respecto a Alemania si se quiere salvaguardar los progresos de la civilización.

Maniobras de la flota

Nueva York 6.—El almirante Fletcher ha llegado a Washington para asistir a una conferencia respecto a las maniobras veraniegas de la flota; pero el tema estratégico que en ella se adoptará no se hará público oficialmente.

Algunos miembros del Gabinete parece ven con satisfacción que la ruptura de las relaciones diplomáticas con Alemania podría traer como consecuencia la guerra.

La opinión casi unánime es que los Estados Unidos podrían en ese caso emplear la flota del Atlántico a fin de proteger los derechos que tienen los ciudadanos yanquis de viajar por el Extranjero y garantizar el comercio de la nación.

NIÑAS CON LAS MANOS CORTADAS

París 6.

«¡Soy belga!»

La agencia Fournier recibe de Roma el siguiente despacho:

«Ayer subió en esta capital a un tranvía una señora, vestida de luto, con dos niñas pequeñas que tenían los brazos envueltos en tela negra.

Poco después subió una mujer del pueblo con un niño que llevaba banderitas de los colores italianos.

La mujer del pueblo sentóse al lado de la dama, y su niño ofreció a las niñas dos banderitas.

La dama contestó: —Mis hijas no pueden coger esas banderitas porque no tienen manos.

Y levantando las telas negras enseñó a los viajeros, aterrados, los brazos cercenados de las dos criaturitas.

—¡Soy belga, señores!—añadió con las lágrimas en los ojos.—¡Pasaron los alemanes por mi casa y ya ven las consecuencias!

Todo el mundo palideció de horror y de rabia.»

DE FERRERÍAS

Habiendo sido nombrado vocal de la junta municipal de asociados he tenido ocasión de presenciar, asistiendo a dicha junta, una de estas escenas que son fatal consecuencia del caciquismo imperante en nuestro pueblo dirigido por un grupo de hombres, muchos de ellos analfabetos y por lo tanto incapaces de comprender la noble misión que en un pueblo rural tiene que representar el Ayuntamiento. Y sino allá va un botón de muestra.

Conforme indicaba el correspondiente aviso, a las nueve de la mañana del día treinta de mayo, comparecí en la casa consistorial y al poco tiempo sale nuestro activo secretario y pregunta al alguacil: «¿No vienen estos? —No, los hay que quieren hacer la brisca primero».

—«Esto no puede seguir así, yo acabaré por echar la pluma a un rincón y que trabaje el que quiera».

—«¿Oiga ¿no viene usted? —Yo desearía ir al sermón ¿Qué, ya están aquí los otros? Y sillita en mano sube y entra en el despacho del secretario que es donde generalmente se celebran las sesiones. Al poco rato llaman a otro, sube y le dice el secretario (que debió conocer en su indumentaria que iba a efectuar algún trabajo): —«¿Usted también se marcha? Yo por venir aquí no puedo perder mis intereses; de cuanto resuelvan yo me adhiero; yo siempre digo que si, estos días son a propósito para salir enjambres y no es cosa de dejarlo perder.»

Dicho esto se marchó por donde había venido y por fin después de nuevas protestas del señor secretario (a las que uno las mías), con la asistencia del primer teniente de Alcalde y dos concejales más se dió principio a la sesión.

De la junta municipal de asociados no hoy más que decir que de nueve individuos que la componen asistimos tres, teniendo en cuenta que no sé si llega a la mitad que sepan leer la papeleta de aviso.

No se crea que me guie en lo que llevo dicho ningún afán partidista; podré ser un fanático defensor de mis ideales; pero no es esto lo que me impulsa, sino el amor que siento por mi pueblo que veo dirigido por hombres ineptos que creen que ser concejal consiste en ir a las procesiones y montar a caballo cuando la fiesta de San Bartolomé.

Termino añadiendo mis protestas a las del señor secretario que es quién para prestar el más grande concurso para saquear este mal ambiente que le rodea.

Ferrerías ya no es el pueblo de hace cincuenta años y por lo tanto son muchos los que comprenden que de seguir eligiendo del seno de la liga católica los que han de representar veremos el triste espectáculo de primero asistir al sermón o a otros asuntos que a las sesiones del Ayuntamiento.

ANTONIO GOMILA.
Ferrerías 5-6 de 1915.

LA MARÍTIMA Italia y Austria

ESPECTACULOS

Antiguo Gabinete de Electricidad Médica
 Masaje manual y vibratorio
RAYOS X
 Corrientes eléctricas de alta frecuencia
 Idem idem rítmico ondulatorias

J. Peré Raluy
 Médico Homeópata
 Aplicaciones a domicilio
 Consultas de 11 a 1
 Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono, 92

PANTIERNO
 LO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS
En la Panadería LA CERES
 de Antonio Ferrer Mercadal
 Cardona y Orfila, 16 y 18

Cortinas - Persianas
 de fantasía, cadenilla y tejidas, dando las medidas se encargan
 en la calle Deya, núm. 5, Esterería, Mahón

Dr. G. Forteza
 Médico - Cirujano
 Especialista en enfermedades de la infancia. Ex-interno del Hospital de niños del Padre Joffre y Ex-médico del Consultorio Patológico Municipal de niños de pecho, de Valencia.
 Explanada, 67—Teléfono, 104

El rey Alberto y los republicanos

«Nieuwe Courant», de Amsterdam, publica lo que sigue:

«Recientemente el conocido jefe socialista Emilio Vandervelde vino de Lóndres a La Panné para conferenciar con el rey Alberto. En esta ocasión el ministro de Estado presentó al soberano belga a su amigo el poeta Emilio Verhaeren.

Poco después, otro jefe del partido obrero belga, Camilo Huysmans, secretario del Comité socialista internacional, fue también presentado al rey.

M. Huysmans, a pesar de su carácter republicano, no creyó que sus principios socialistas le prohibían expresar al jefe del Ejército la admiración que por él siente.

Mientras la reina se disponía a asistir, con el monarca, a una revista de tropas, con motivo de la entrega de una bandera, Alberto conversó con M. Huysmans, el cual dijo al soberano que la popularidad alcanzada por el jefe del Estado hasta en los Centros socialistas de Bélgica, era extraordinaria.

—Entonces puedo presentarme como miembro del partido obrero—dijo el rey sonriendo.

—Señor—respondió M. Huysmans—; si fuéramos una República, yo presentaría indudablemente a candidatura de V. M. para la presidencia.

Durante ese tiempo se oía en la habitación vecina una conversación muy animada.

Como la reina no venía, el rey fué a buscarla y la encontró en conferencia con Vandervelde y Verhaeren. Ante ese cuadro el rey Alberto cerró la puerta y dijo:

—¿Quea hubiera pensado que mi mujer hiciera esperar al rey para dejarse hacer la corte por el jefe de los republicanos,

Comandancia de Marina

Continuación a la suscripción abierta en la Comandancia de Marina a favor de las familias de las víctimas del naufragio del Pailebot «Comercio».

Suma anterior	438.70
Suplemento de la Comandancia de Marina	1.75
Dor Juan Rita León	1.00
Antonio Tuduri Monjo	5.00
Francisco León Coranji	1.00
Francisco Carreras Coll	1.00
Jacinto Carreras Coll	1.00
Total	449.45

(Se continuará)

Ayuntamiento de Mahón

Recaudado por concepto de consumos los días 1.º al 5 de Junio.

Primera tarifa

Día 1.º	—461.18 pesetas.
Día 2.º	—538.35 id.
Día 3.º	—422.66 id.
Día 4.º	—364.47 id.
Día 5.º	—451.96 id.

Segunda tarifa

Día 1.º	—53.73 pesetas.
Día 2.º	—44.69 id.
Día 3.º	—41.90 id.
Día 4.º	—36.13 id.
Día 5.º	—40.72 id.

Plumas stilográficas
MONTBLANCH
 Las mejores entre todas las conocidas. Variedad de clases y precios.
 Véndense en la Tipografía Mahonesa calle Nueva.

Compañía Mahonesa de Vapores

Con motivo de la festividad de San Pedro del martes 29 del presente mes y de los festejos que con tal motivo se celebran en Barcelona en el citado día y su verbena, resultando tres días festivos casi completos por ser domingo el 27, se ha acordado una rebaja de precios en los pasajes de ida y vuelta de la expedición que se realizará el acreditado vapor ISLA DE MENORCA a la citada capital el sábado 26 del corriente, pudiendo los señores pasajeros regresar en las expediciones directas del 29 actual, e indirecta del 1.º de Julio próximo.

Precios de pasaje ida y vuelta.

En 1.ª clase	28.05
En 2.ª	21.60
En 3.ª	10.85

Los señores pasajeros deberán presentar sus respectivas papeletas en el despacho de los representantes en Barcelona señores Amegual y Compañía, con la posible anticipación para que se les señale número de camarote.

El pasaje podrá comer y pernoctar a bordo en Barcelona en los días 27 y 28. Mahón 5 Junio de 1915.—Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores. El Director: Naviero, Juan F. Taltavull.

El Doctor Muñoz

Consulta en Mahón

Ha comenzado su consulta en ésta el Director del Consultorio de Especialidades Médicas de Madrid, situado en la calle de Fuencarral, 99, principal, doctor R. Muñoz, de la Policlínica Cervera, especialista en las enfermedades de garganta, nariz, oídos, matriz, vías urinarias y cirugía general, que tantos éxitos ha obtenido en las temporadas del pasado y presente año en Palma de Mallorca, y pone en conocimiento de los enfermos que habiendo sido llamados por algunos que desean curarse, tienen abierta su consulta en Mahón.

HOTEL BUSTAMANTE

desde el día 1.º al 15 de Junio

Siendo las horas de consulta y lo mismo los domingos y días festivos de 11 a 1 y de 3 a 5 Pasado el día 15 termina la consulta. Pero el Doctor Muñoz estará en Mahón cuantos días sean necesarios para asistir a sus enfermos operados o pendientes de curación, hasta ultimar el tratamiento.

Curación de la sordera, zumbidos y supuraciones de oídos, mal olor de aliento o (fetidez), catarros, anginas, vegetaciones, pólipos, sífilis de la boca, faringe y laringe, bronquitis, asma, tisis, afecciones de la matriz y vías urinarias. Procedimientos completamente nuevos e inofensivos, para la gestación o embarazo en las señoras que no pudieron conseguirlo en su matrimonio, debido a desviaciones o defectos de la matriz, que pasan tan despercibidos como fáciles de corregir.

CONSULTA 10 PESETAS

Banco de Menorca

SOCIEDAD ANÓNIMA Mahón

En cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 30 de los Estatutos de esta Sociedad y a lo acordado por el Consejo de Administración se convoca a Junta General ordinaria para el día 16 de Junio próximo a las cinco de la tarde en el domicilio Social, calle del Angel número 10, para dar cuenta de la Memoria y Balance del ejercicio social, finido en 31 de Marzo último.

Para el caso de que no pudiera celebrarse dicha Junta por falta de número de acciones representadas en ella, queda desde luego convocada una nueva reunión para el día 18 del citado mes a igual hora de las cinco de la tarde, en la que serán válidos los acuerdos que se adopten, sea cual fuese el número de los accionistas presentes o representados.

Para tener derecho de asistencia a la reunión deberán depositarse en la Caja de la Sociedad en Mahón o en la Banca Arnús de Barcelona (Pasaje del Reloj), diez acciones, cuando menos, con cinco días de anticipación a la fecha fijada para la Junta.

Mahón 26 de Mayo de 1915—El Presidente del Consejo de Administración, Rafael Mercadal Timoner.

La artillería italiana

Roma, 6.—Los austriacos están resueltos a defender tenazmente la ciudad de Tomino.

Lo que caracteriza los combates de los Alpes tiroleses es la movilidad y la potencia de la artillería italiana.

Los cinco fuertes que ha destruido en Vezzena habían costado mil o nes y eran considerados por los ingenieros austriacos como inexpugnables.

Obispos de los ejércitos

Roma, 6.—El «Osservatore Romano» publica un decreto papal instituyendo los obispos de los ejércitos.

En virtud de este decreto, los obispos de los ejércitos seguirán a las tropas hasta los campos de batalla y nombrarán los capellanes, bendecirán las banderas y tomarán todas las medidas necesarias para dirigir la organización espiritual de los soldados.

El primer obispo nombrado es monseñor Angelo Bartolomasi.

La toma de Monte Nero

Milán, 6.—«E. Corriere della Sera» da detalles de la toma de Monte Nero, situado sobre la orilla Este del Isonzo.

Un día, dice, la historia de la toma de Monte Nero podrá ser contada en detalle. Se sabrá entonces qué cantidad de energía, de abnegación y de proeza representa esta operación, que comenzó hace días y que ha terminado felizmente.

D. S. Caporetto, pueblo ocupado el 24 de Mayo, las tropas italianas salieron hacia la cima de 2.245 metros de altura sobre el nivel del mar, y que domina todo el valle de Isonzo.

La importancia militar de esta cima aparece inmediatamente. Se puede descender por dos caminos hacia Tomino, la posición que gracias a las baterías instaladas en Santa María y Santa Lucía, impide el paso de los italianos hacia el río.

La operación de Monte Nero se une a otras operaciones que se siguen para pasar el Isonzo, y al propio tiempo a las que se efectúan en el valle de Accolana y de Dogna.

DELMAR

Anoche marchó a Palma el vapor «Mahón», habiendo embarcado 29 buques y 45 carneros.

—El «Isla de Menorca» ha fondeado esta mañana procedente de la capital de la provincia.

Marchará esta tarde para Barcelona. —Mañana debe llegar el «Monte-Toro», de regreso de Barcelona y Alcudia.

—De Ciudadela habrá salido el vapor correo esta mañana a las once con rumbo a Alcudia.

—El transporte de guerra «Almirante Lobo» aplazó ayer su salida habiéndola efectuado esta madrugada con rumbo a Cartagena.

—Adelantan los trabajos de reparación y recorrido general que se efectúan en el vapor «Menorquina».

—En una crónica que desde París remitieron a «Las Noticias», de Barcelona, se lee:

«Los españoles no somos muy bien mirados desde que algunos diarios dicen que en el puerto de Palma de Mallorca hay un vapor alemán cargado de petróleo, destinado al abastecimiento de los submarinos que ahora han pasado al Mediterráneo.

Esta creencia será lo infundada que se quiera, pero creo que no haría mal nuestro Gobierno procurando poner el dicho buque en sitio seguro. No sea que pase como el otro vapor alemán que escapó de «Las Palmas», y se nos vengan encima conflictos que en los tiempos que corremos podrían traernos consecuencias desagradables».

VENTA DE UNA TIENDA DE COMESTIBLES, situada en la calle de Gracia, número 91; en excelentes condiciones, con buena clientela. Informes en la misma.

TEATRO PRINCIPAL—El dueto «Ransinis» que debutó ayer mereció la aprobación de la concurrencia que le aplaudió e hizo salir a escena varias veces. Volverá a presentarse hoy día de moda.

Se proyectará la «Revista Pathé».

TEATRO DE VERANO—Ventajosamente conocido el dueto «Casasnovas» al reaparecer ayer y ó confirma o por las salvas de aplausos el buen concepto en que este público le tiene. Junto a él con las señoritas Gomez tomará parte en la función de esta noche en la que además se darán escogidas proyecciones.

CINE CONSEY—El sábado se estrenará la famosa película «Guerra» de la casa Milano, film que viene precedido de renombre.

Naufragio del pailebot «Comercio»

Reparto de socorros

Se nos ruega la inserción del comunicado siguiente, a lo que con gusto accedemos:

«Con objeto de que el día 29 próximo, festividad de San Pedro y San Pablo, puedan las familias de las víctimas del naufragio del pailebot ciudadelano «Comercio» tener el alivio en su inmenso infortunio que la caridad del pueblo de Mahón ha tratado de llevar con su obsequio a aquellos para siempre tristes hogares; ha resuelto esta Comandancia de Marina que el sábado 26 del corriente se de por cerrada la suscripción abierta a favor de aquellas familias, procediéndose al reparto de la suma íntegra recaudada en la forma siguiente; desde luego, la totalidad se repartirá siguiendo el espíritu que motivó la suscripción, entre las familias de los que perecieron en el naufragio; pues ni es justo, ni ellos seguramente lo admitirían en perjuicio de pobres viudas y huérfanos, que se distraiga cantidad alguna a favor de supervivientes, que sanos y salvos pronto con su propio trabajo y laboriosidad sabrán recaricarse del quebranto pasajero sufrido.

La suma total recaudada y que se recaude hasta el sábado 26 se dividirá en diez y siete partes iguales; de ellas percibirán dos partes cada una de las cuatro viudas y otras dos la familia del súbdito italiano, si es conocida, y una parte cada uno de los siete huérfanos, comprendidas dos hijas viudas, si es que resulta que vivan al amparo y bajo la tutela de las madres viudas correspondientes y que no tengan por tanto modo de vivir independiente.

Se publica la forma del reparto con antelación suficiente, por si hubiere alguno de las caritativos donantes que no estuviere conforme, pueda participarlo y se hará con su parte la distribución que indique; así como se agradecerá cualquier indicación que se sirvan hacer, quien quiera que sea, encaminada a conseguir la aplicación más justa y equitativa de la cantidad recaudada; de cuya cuantía y distribución se dará oportuna y públicamente detallada cuenta; sería conveniente que los periódicos de Ciudadela tomándolo de los de esta localidad dieran cabida en sus columnas a las líneas que anteceden.

Mahón 9 de Junio de 1915.—Francisco Pou.

CRÓNICA LOCAL

A la sesión del Ayuntamiento que anoche presidió el primer teniente de alcalde don Pedro Pons Sirjes asistieron los concejales mauristas señores B. de la, Pansa, Pansa Vinent, Pons Zabala y Serra y los republicanos señores Carreras, Bellán, Rita, Oives, Pons Castell, Coll y Goma.

En Madrid ha fallecido la angelical señorita Catalina Pascual Montañez hija del Teniente Coronel de Ingenieros don Joaquín, distinguido y estimado amigo nuestro.

Nos acordamos al doer que embarga a los señores Pascual por la pérdida de la encantadora hija que ha muerto en plena juventud, a los veintidós años.

Vaya nuestro pésame expresivo a las afligidas y estimables familias Pascual y Montañez.

Muchas personas desearán pasar a Barcelona aprovechando la rebaja de precios anunciada por La Marítima en los periódicos de la localidad se ven contrariadas por tener que salir a las seis y media de 29 día de San Pedro, única fiesta aprovechable.

Nos encargan la cremación que la salida sea de 9 a 10 de la noche. Queda cumplido el encargo y esperamos que a ser posible la empresa acceda a atender a la petición.

En el presente mes se verificará el enlace de la hermosa señorita Margot Bertrán de Lis, dama de su alteza la Infanta doña Isabel, con el teniente de Artillería Señor Zifortez. La egregia señora será probablemente la madrina de este matrimonio, que pasará su luna de miel en Barcelona.

La señorita Bertrán de Lis vive en Menorca en compañía de la infanta doña Isabel.

En el vapor correo de Palma ha llegado hoy a esta ciudad don Bernardo Calvet, Ingeniero Jefe de la provincia, que viene, según dijimos ayer, con el objeto de realizar el estudio del proyecto de dragado y valizamiento de nuestro puerto, cuya mejora posuó nuestro ilustrado paisano don Pedro Cardona Prieto en la notable conferencia que dió en el Ateneo y acogió la Cámara de Comercio con el interés y el entusiasmo con que acoge todas las iniciativas favorables a nuestra Isla, efectuando inmediatamente la correspondiente instancia al señor Ministro de Fomento.

Damos la bienvenida al señor Calvet.

Ayer falleció en Barcelona el niño Antonio Triay, de tres años, hijo de nuestro amigo y correligionario don Francisco Triay, a quien lo mismo que a la familia damos el más sentido pésame por la desgracia que acaban de experimentar.

Estrañados de no haber recibido la visita de nuestro estimado colega semanario «Unión Latina» de Palma del que es redactor jefe don Jerónimo Poy, hubimos de llamar la atención acerca de la omisión.

Hoy recibimos los números atrasados y se nos participa que el envío es repetido por habernos ya remitido los citados ejemplares que no recibimos.

De momento solo tenemos tiempo para dar al colega las más cordial bienvenida y deseándole larga y próspera vida y corresponder gustosos al cambio que nos brinda.

Uno de estos días le dedicaremos salutación más extensa.

En unos exámenes. Catedrático. ¿Sabe usted cuál es el remedio más indicado para combatir el reuma, gota, ciática, arenillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias y demás manifestaciones artrotróficas? Atumino. La «Piperazina Doctor Grau» Es el mejor disolvente del ácido úrico.

El martes llegó a Palma el alcalde de Mahón don Juan Vidal. Visitó al jefe de los datistas don José Socias con quien conferenció largamente y al señor Gobernador, con quien también celebró prolongada entrevista.

Esta última autoridad se manifiesta altamente satisfecha de la marcha del partido conservador de Menorca. El señor Vidal estará en Palma varios días para celebrar nuevas conferencias y resolver algunos asuntos de interés para el partido conservador de Menorca.

De estas noticias tomadas de «La Almodaina» deducimos que aquí se forma un partido datista, independiente del maurista, representado este último en la prensa por «El Bien Público», dirigido por don Juan Victori y en el que figuran los señores Olives y Simó de Ciudadela.

J. Gomez Fantova

MÉDICO HOMEÓPATA

Teléfono 27.—Calle de San Fernando, número 3

Consultas de 11 a 1

RAYOS X

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento.

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.

Duchas de aire caliente y frío.

Galvano, caustia, Endoscopia y Masaje vibratorio.

ELECTRICIDAD ESTÁTICA

Baño, ducha etc., y corrientes de Morton.

DINERO!

Se ofrece sobre primera hipoteca.

Se necesita sobre primera hipoteca.

Compra-venta de fincas rústicas y urbanas

IRAPIDEZ Y RESERVA!

Informes:

Plaza Miranda, 4.—Mahón

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Crónica Nacional

Barcelona 9, 6'15.

(Retirado de la edición de ayer.)

Los reformistas

En casa del señor Azcárate y bajo la presidencia de don Melquiades Alvarez reunieron ayer los elementos directores del partido reformista. Consideraron en su deliberación que el Gobierno ha olvidado los preceptos de la constitución al no permitir que se celebren mitines para tratar de la guerra y de la neutralidad.

Acordaron hacérselo presente al jefe del gobierno al visitarle para dirigirle también otras indicaciones.

Consultas y regreso

San Sebastián.—Don Alfonso ha celebrado varias consultas con el doctor francés Moore, especialista en enfermedades de la nariz, oídos y garganta.

Después de estas visitas el rey regresó a Madrid.

Blasco Ibáñez

El culto escritor señor Blasco Ibáñez ha llegado a Madrid.

Barcelona 9, 23'40.

Como todos los veranos

Madrid.—Bajo la presidencia del ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra se han reunido los jefes de Sanidad con objeto de acordar las medidas para preservarnos del cólera que en Austria se extiende. Las noticias respecto al particular son pesimistas.

Se pondrá al puerto de Mahón en condiciones para cuarentena de los buques con patente sucia, por estar aquel puerto (había Sánchez Guerra) dotado de Lazareto.

La salud pública es en toda España satisfactoria.

Ibañez y Lerroux

Hay quien hace observaciones sobre la coincidencia entre la llegada del gran escritor Blasco Ibáñez y las propagandas del señor Lerroux.

A propósito de esta cuestión el

jefe del gobierno señor Dato ha calificado aquellos comentarios de fantásticas y ha dicho que ambos señores, Ibañez y Lerroux son patriotas y no perjudicarán a España.

Consejo de ministros

En el despacho oficial del señor Dato, presidió éste ayer un consejo de ministros que empezó a las tres y media y fué de larga duración.

El marqués de Lema dió noticia de la dimisión del ministro de estado yanqui y analizó las consecuencias a que puede aquella dar lugar. Las impresiones que acerca del particular cambiaron los ministros no pueden publicarse.

El general Echagüe y el de marina señor Miranda, dieron como siempre cuenta de los proyectos relativos a la defensa nacional.

Al informar el señor Dato a los periodistas les dijo que había dado cuenta al consejo de la entrevista celebrada con el señor Maura en la que ambos se ratificaron en la idea de la neutralidad.

Después de tratados los asuntos políticos el consejo despachó expedientes administrativos.

Vista

Los prohombres reformistas don Gumersindo Azcárate y don Melquiades Alvarez visitaron ayer al jefe del gobierno señor Dato.

La visita tuvo por objeto entregar al Presidente del Consejo un documento que contiene los acuerdos tomados en la reunión que ayer celebró la minoría reformistas del congreso.

DE LA GUERRA

Un voto de censura

Bukarest.—El Comité del partido conservador ha dado un voto de censura a su jefe, M. Marghisan, fundado en que sus opiniones respecto a política internacional no corresponden con las del partido conservador rumano. En su consecuencia, ha sido nombrado jefe provisional M. Lahovary, antiguo ministro.

M. Lahovary es muy conocido

por sus sentimientos anti-germanos y por su opinión favorable a la intervención a favor de los aliados.

Un pedido

El Gobierno rumano ha hecho un pedido urgente de medio millón de zapatos a una fábrica de Buighampton, Nueva-York.

Barcelona 13, 6'15

La guerra en el aire

Roma (oficial).—Un aeroplano austriaco ha bombardeado la ciudad de Venecia y ha causado ligeros daños. Resultaron heridas levemente dos mujeres. En el litoral se registraron un muerto y varios heridos.

Londres.—El rey ha concedido una condecoración y ha felicitado telegráficamente a un aviador que dió alcance a un zeppelin y lo destruyó.

Dicen de Roma que un dirigible italiano bombardó los depósitos militares de Fiume. Se produjo una avería en el motor a la que siguió un incendio. El aerostato y los tripulantes quedaron en poder de los austriacos.

Bulgaria y Rumania

Ha llegado a Sofía el señor Radoff, ministro de Bulgaria en Bukarest a fin de cambiar impresiones con el Gobierno búlgaro acerca de la situación política en Rumanía, y recibir instrucciones sobre el punto de vista de Bulgaria con respecto a una inteligencia eventual búlgaro-rumana, para la cual se dice que ha hecho ya proposiciones Rumanía.

En el mar

En aguas de Cardiff un submarino ha hundido un barco francés.

En el mar del Norte ha sido torpedeado el vapor «Salisbury»

En aguas de Irlanda han chocado los vapores «Ciudad de Viena» y «Gertrudis». Este se fué a pique.

Dícese que se ha retirado del Báltico la escuadra alemana.

En este mar han sido hundidos un transporte ruso y tres vapores alemanes.

Franceses y alemanes

París (oficial).—Consolidamos nuestras posiciones en Loreto. En Neuville nos apoderamos de nuevas casas. Al norte del Aisne se desarrolla un bombardeo violento.

El parte de las tres no dice nada nuevo. En el bosque de Lapetre han sido ganadas dos líneas de trincheras.

Rectificación.—Pastoral.—Permiso.

Se desmiente que haya de publicarse un libro blanco en que el Vaticano dé cuenta de los incidentes surgidos.

El arzobispo de Colonia ha publicado una pastoral en la que invita a que se hagan rogativas por la paz.

Los italianos residentes en Berlín han obtenido permiso para continuar su estancia en la capital de Alemania con la obligación de presentarse diariamente en las oficinas de la Dirección Política.

Obispo detenido

Por orden del Gobierno austriaco ha sido detenido el obispo de Trente.

Se le acusa de simpatizar con la causa de los aliados.

Sustitución significativa

Ha sido sustituido en el cargo que desempeñaba el general austriaco autor del plan de campaña para invadir Italia.

Ataque.—Mejoría

Numerosas bandas a bane as atacan las posiciones de Montenegro.

El rey de Grecia se encuentra mejor.

Dimisión y complicaciones

El ministro de negocios extranjeros de los Estados Unidos ha presentado la dimisión.

No quiere seguir en el cargo por no estar conforme con las banduras del Presidente Wilson para con Alemania, suavidades exteriorizadas en la redacción de las notas dirigidas al gobierno germanico.

Se cree que entre Alemania y los Estados Unidos surgirán complicaciones.

Revista.—Contra Italia

El rey de Italia ha recorrido todo el frente de batalla de las tropas que operan contra Austria.

Circula el rumor de que Alemania envía fuerzas al Tirol.

Dos noticias

Constantinopla.—Aumenta la enemiga contra el partido de unión y progreso.

Roma.—Han llegado mil prisioneros austriacos.

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnia, Figuerola y C. de Barcelona

	El Kilóg.	Ptas.
Platino		60'00
Oro fino		60'00
Plata fina		95'00
id. 950 m. m.		90'40
id. 940 id.		89'50
id. 935 id.		89'00
id. 900 id.		85'80
id. 800 id.		76'60
id. 750 id.		64'20

Venta y compra de oro y plata en retazos y rieles.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.
Barcelona 25 de Mayo de 1915.
Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7.

Facilitada por la casa Captain Satel-Audré et Fils de Paris

FRECIOS DE VENTA

Gran surtido de cadenas plata para liemosneros

	El Kilóg.	Ptas.
Borax líquido la botella de litro		2'50
Oxido la botella de 114 litro		5'00
Plata fina		95'00
id. 950 m. m.		90'40
id. 940 id.		89'50
id. 935 id.		89'00
id. 900 id.		85'80
id. 800 id.		88'20
id. 750 id.		72'75
Soldadura con hechuras		64'75

Plancha latón especial para soldadura. 3'50

Sierras finis la gruesa a 3'00

Grisoles ingleses clase superior el número a 6'35

Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintes y Cia, Venta exclusiva. Hechuras el mil 8'00

Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.
Mahón 25 de Mayo de 1915.
Referencias M. Beltrán y C.º San Fernando 34

PUBLICACIONES

Se ha recibido el cuaderno número 25 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 27 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Blasco Ibáñez. Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva, al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

PÉRDIDA.—Habiéndose dejado olvidado en la mañana del martes 8 del actual en la iglesia de San Francisco, un monedero de plata, para señora, se hace público que a la persona que lo haya encontrado y se sirva devolverlo en esta imprenta, se le gratificará debidamente, pues se trata de un recuerdo de familia que se tenía en gran estima.

Tertulia Republicana de San Luis

Se convoca Junta General extraordinaria para el jueves día 10 del actual a las nueve de la noche para tratar de varios asuntos que están de manifiesto en dicha sociedad.
San Luis 7 Junio 1915.—La Junta.

SIRVIENTA.—Se necesita una, que no sea joven.
En esta imprenta informarán.

JOYERO.—Se desea uno para trabajar en su propia casa.
Para informes en esta imprenta.

Casino La Unión

Se sirven mantecados todos los días.
Tipografía Mahonesa, calle Nueva.

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el

comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA"

de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYELO.

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

Pídate en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

Depósito en Mahón: Eduardo Gaboró

Cardona y Orfila, 11.

Tipografía Mahonesa

CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de a hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un braguero o un vendaje cualquiera.

Alerta infalible: no sufre engaño ni decepción; no padece, no muere de estrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el sambenito de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las perestabilísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folletito instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMÉN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no les es posible acudir a esta Casa y piden el «Folletito instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.